
意犹未尽

懂

2022.12.13 星期二｜责任编辑：顾金华 视觉编辑：邱丽娜
第8版

五角场·文苑

本报地址：上海市安波路565号 电话：65653113 邮编：200433 本报电脑部电脑照排 浦东彩虹印刷厂印刷

新疆喀什 ■张文忠

■任炽越 文

很多事情的领悟，或与年龄有
关。那就是所谓的“懂”，它能听到你
内心的声音。

我进市级机关工作后，出差的机
会多了，每次飞机落地后，总要给父
母报个平安。他们也习惯了我报平
安的电话。

那次乘夜航去武汉，抵鄂后，已
近半夜。接站人送我至宾馆，我因困
极，倒头即睡，忘了给上海拨个电话。

我睡下后，600多公里外的上海，
父母亲却忙开了。

他们先打电话给儿媳妇，问收到
报平安电话吗？我妻子说也没收
到。他们接着又拨通了我机关值班
室的电话，值班员回复不太清楚。他
们几经周折查到了武汉机场的电话，
询问晚上沪鄂航班是否安全抵达。

机场方面告知，一切平安。二老才安
然入睡。

我回上海后，二老并未说起电话
之事。是那天值班的同事，偶然与我
提及的。一次与父亲闲聊，我问他，
你本事蛮大的，查得到武汉机场的电
话。父亲有些不好意思地笑了。当
时，我在他的笑容中，并没有读懂父
母亲为儿女的扯不断的担忧。

母亲晚年后因腿脚不便，兼视力
减退，下楼下得少了，电视也很少打
开。我就给她买了半导体收音机和
一些玩具，母亲搁置在一边。问她，
她说耳朵不好，听不清楚，那玩具
呢？母亲以笑作答。

有一次，我见母亲在埋头画画，
画的都是小鸟小鸡小鸭，家乡的老宅
河流和树木。我称赞母亲画得真
好！母亲边画边说，闲得无聊打发时
间罢了。我见母亲把画都画在药品
说明书的背面，就说我给你买一本速
写薄，母亲讲用不着的。

母亲离开我们后，在整理她的遗
物时，发现母亲将所画的画，全部保
存在一只旧信封里，共有几十张之

多。数着一张张画时，我后悔了，当
时没能懂母亲手握圆珠笔一笔一划
画画时的寂寞。

父亲与我比邻而居后，很快就融
入了社区，参加了老年京剧社的活
动。有一阵老年京剧社因无固定活
动场地，我还通过街道协调，帮助落
实了场地。由此，父亲去京剧社唱
戏，越来越带劲了。

后来，父亲不去京剧社唱戏了。
听讲，父亲在唱戏时，与京剧社的个
别老人，在唱腔上有了分歧，进而产
生了矛盾。父亲从年轻时就学唱京
戏，坚持己见，几次争执后，他堵气退
出了京剧社。

一个周日的下午，父亲与我聊起
了社区京剧社的事。我劝他不要太在
意，有机会我再帮他介绍其他的京剧
班。谁知以后几个星期，每天晚上，父
亲几乎都要拉着我说京剧社的事。从
倾诉到诉说，每次讲的内容几乎没什
么差别。我在听了多次后，有一次对
他讲，我都知道了，以后不要再讲了。

后来，我去父亲处，父亲果真不
再讲京剧社的事了，只是情绪有些沉

闷。没过多久，父亲被诊断出患了失
智症。每当我陪他去医院诊治时，我
都会想起他向我倾述京剧社的事。
如果让他把心中的郁闷全部都说出
来，或许这个疑似的诱发点就不会存
在了？我自责，我没懂父亲焦虑渲泄
的心思。

在与二老相伴的日子里，从中年
到老年，直至晚年。对他们的一举一
动一言，有些，往往是在他们身后，才
读懂并悟出其中的深情和深意的，却
为时已晚。

去年，女儿拍沪牌成功，妻子为
之高兴。我对妻子说，以后就多了一
份担心。好几次，他们驱车去市外旅
游，约定好的报平安微信，往往未能
及时到达。妻免不了会有些担心，我
说年轻人不懂父母亲的心。

如今自己老了，有时偶会想起那
年父亲夜半急电武汉机场询平安的
往事。那种被惦记的感觉，虽已过去
了30多年，心里仍暖暖的。但当时年
轻，杂事纷扰，对此却无任何感受。

也许，很多心绪只有到年老了才
会感悟才会懂。

文苑投稿电子信箱：
zfk@yptimes.cn，欢迎投稿

岁月悠悠

■王智琦 文

母亲猝然离世。过了数月，我从
极度悲伤与迷茫中复苏，看着母亲曾
住过的房间，心想：是时候断舍离了。

母亲住过的卧室朝南，十多个平
方米，有个顶天立地的大橱，还有五
斗橱、樟木箱等，放着什么衣物，我平
素并不关心，自有两个姐姐照料。我

们把母亲所有藏着的衣物全都翻了
出来，震惊又泪目。

有一件鹅黄底色、缀满牡丹花的
立领棉袄，散发着樟脑丸的香味。这
是谁的棉袄？我们面面相觑。大姐
想起来了，这是曾做奉帮裁缝的外
公，亲手给母亲做的，这件棉袄曾见
证过母亲的青春年华。可在我记忆
里，母亲永远弯着腰，穿着蓝色或深

灰色旧衣，在家里不停劳作。
母亲的羊毛衫一件又一件，摊在

床上，有些还从来没穿过，簇新，都是
每年母亲过生日时，两个姐姐买的。
当时母亲捧在手里，心花怒放：“以后
穿，以后穿。”现在没有以后了。

还有一双又一双的鞋子，老人
穿的胶底鞋、蚌壳棉鞋等，整整齐
齐摆放在一起。母亲住院期间，长
期缠绵病榻，无须穿鞋，殡仪馆来
接母亲，脚上穿的是鞋面都有些破
损的松紧鞋，这成为我心中永远的
隐痛。

樟木箱里，叠着一条条丝绸被面和

棉布被单，那是母亲帮我摆放在里面
的。现在新婚再也不会在床上摆出八
条十条棉被。沉重的樟木箱锁住了曾
经的甜蜜，物是人非。

令我难以置信的是，母亲竟然还
藏着几块从餐厅里带回来的一次性
餐巾，质地都很厚实。母亲洗得干干
净净，作为杂物放在抽屉里，大概是
想做厨房间里的抹布。

可惜在残酷的岁月面前，一切都
成过往。处理完母亲的衣物，我想了
很多，世间那么多美好，值得珍视值
得拥有，不能等到俱往矣，那都将变
得毫无意义。

母亲的衣物

生活故事

、■王福友 文

清晨 5 点多，窗外传来一声声
大公鸡的啼鸣。初闻，疑为幻听，竖
起耳朵仔细辨别，这回听得真切，约
莫在三四百米开外。

城里有鸡叫？小城也是城啊。
这是谁家养的大公鸡？一大早在打
鸣，在宣誓，在耀武扬威！附近有个
菜场，莫不是鸡贩子收购的鸡在发
出绝唱？

关 于“ 城 里 有 鸡 吗 ”这 个 问
题 ，还 可 以 推 及“ 城 里 有 喜 鹊
吗”。就在前阵子，也是一大早，
刚 起 床 ，听 得 后 窗 有 喜 鹊 叫 。
咦！这里怎么可能有喜鹊叫？自
己都不相信自己的耳朵。赶紧开
了窗，跟随着几声“喳喳喳”的鸣
叫，睁大眼睛仔细搜寻，可不是
吗，在一棵高大的法梧上，长尾巴
随着叫声一颤一颤的。

此间闻鸡鸣，一时，“半壁见海
日，空中闻天鸡”“鸡声茅店月，人
迹板桥霜”、“狗吠深巷中，鸡鸣桑
树颠”，从历史深处赶来的诗句，鱼
贯而入。

于是想到了遥远的乡下，想
到了乡下的鸡鸣犬吠。那芦花
大公鸡，着一袭红袍或白袍，通
红的鸡冠，美丽的羽毛，雄赳赳
气昂昂的模样，“喔喔喔”的洪亮
嗓门，统统从记忆里苏醒过来。

在乡下，听公鸡报晓那是司
空见惯的，一点都不稀罕。庄稼
院里谁还不养几只鸡呀鸭的，每
当深夜或清晨，人们还沉浸在梦
乡里，只要有一只公鸡开叫，那整
个村庄就此起彼伏，遥相呼应。
大公鸡们都亮开嗓门，把最动听
的曲子献给崭新的一天，犹如赛
歌一般。

自从到了异乡进了城，好多
年了，耳畔再无鸡鸣声。倒是有
一 次 ，在 抖 音 上 看 到 一 个 小 视
频，画面中大概有几十只大公鸡
伸脖长鸣，叫声一片，听着，那叫
一个过瘾。明知很多小视频其
实都是剪辑的，还是忍不住咧嘴
跟着傻乐。

现在忽然听到那一声声熟悉的
叫声隔空传来，离自己仿佛近在咫
尺，就像被什么东西一下子搅乱了
心绪，神思游荡。

一唱雄鸡天下白。声声鸡鸣
许是个好兆头，因为阴霾，能随
着这一声声嘹亮的啼唤，被一扫
而空。

闻鸡鸣

世相百态

小金
■赵韩德 文

我学的是船舶动力装置专业，刚
进单位时，领导把我分配到三产部门
见习，我就有了个专门跑业务的师
傅，一个非常有趣的人。

我足足跟了他两年。师傅姓金，
名银山，连读是金银山，师傅似乎对
此大名不甚满意，不喜欢人家叫。所
以单位里上上下下都叫他小金，那时
他也就四十出头。

师傅小金是个很了得的人，他本
来在总厂业务部，被下属的三产单位
硬“挖”了过来，让他当业务科科长。
上世纪80年代正是改革开放最红火

之时，知青已经大批回城，如何给他
们安排工作，是个很大的问题。所以
总厂成立三产予以安置职工子弟。
三产做什么好呢？靠山吃山靠水吃
水，几个刚刚退休的老法师，看中了
市场机会：修船。不是大规模的修
——那是需要船坞的；而是规模小小
的修，为停泊数天或一周左右的船舶
作紧急抢修，俗称“航修”。三产同时
请来不少退休的技术工人：电焊、气
割、火工、钳工、管工、电气……门类
齐全，由他们带徒弟，还成立技术科，
有行家坐镇。

做航修，先要接单，于是“挖”来
了小金，到外面找业务。

那时，流行穿西装，小金也喜欢
穿西装，头发油亮腔势很足。但他没
架子，和气亲民，满脸带笑，全厂上
下，关系无一不热络。

小金西装革履带着我跑业务。

他叮嘱我说，出去谈生意，要有派
头，对我土土的老是穿一身工作服
直摇头。我便不穿工作服了，也弄了
套西装，还有名片。勘验航修项目，
小金与船东代表和船长一起喝茶闲
聊，介绍我是“项目经理，副科长，年
轻专家”，用眼光指示我和大副轮机
长一起去现场。

好几家航运公司的代表，都愿意
请小金接业务。小金并不怎么请吃
请喝和送礼，但是电话不断，都是找
他办事的。这让另一位业务员很尴
尬。我留心观察，才明白，关键在于

“速度+质量”。航修船只由于时间
短，甚至说走就走，就要求修得快，修
得好；准时甚至提前完工。小金在这
上面下足了功夫。

小金每天早早上班，西装革履到
所有专业班组走一遍，焊工组长、电工
组长、钳工组长、篷索组长，以及车队

队长、材料科长等等，还包括有技术绝
活的高手，叮嘱好，然后才回到自己办
公室。我跟着他，不久，也和班组长们
成了铁哥们，我甚至能和工段长打过
招呼后，直接把关键的老师傅接到船
上施工。——这时候，才体会到什么
叫“时间就是金钱，效率就是生命”。

小金这个业务科长，在三产小厂
挖他过来时，唯提一个条件，就是要
给他一定的“赏罚权”，半柄尚方宝
剑，让他有权给出色的个人和班组加
奖，反之也能扣罚。那时正改革开
放，摸着石头过河，领导答应他尝试。

那一年的时间里，我们航修了三
百几十艘船，平均每天一条，简直惊
人。而我们小厂，全部仅有两三百
人，当时想到咱们这家厂来的，几乎
踏破门槛。

如今回忆往事，仍有“气吞万里
如虎”之感。

Y A N G P U T I M E S
沪内部资料准印证（B）第0189号 每周逢二、四出版 新闻热线：65653113 数字报网址：yptimes.shyp.gov.cn E-mail：ypt@yptimes.cn

本期8版

第91期（总第2668期）

12月13日
星期二

农历壬寅年十一月二十

2022年

扫一扫关注
上海杨浦

本报讯 12 月 8 日至 10 日，上海
市杨浦区第十七届人民代表大会第
二次会议在沪东工人文化宫举行，选
举应由本区产生的上海市第十六届
人民代表大会代表。

8日下午，上海市杨浦区第十七
届人民代表大会第二次会议开幕。

主席团常务主席谢坚钢、程绣明、
周海鹰、王莉静、顾毓静、董海明、蔡伟
在主席台前排就座。区委副书记、区
长薛侃，区领导董鑫旺、姜道荣、余海
虹、李猛、尼冰、徐建华、卢刚、胡煜昂、
王朝晖、康强和大会主席团其他成员
出席会议并在主席台就座。来自全
区各条战线的全体代表参加大会。

第一次全体会议上，程绣明宣布
区十七届人大二次会议开幕，全场起
立，奏唱国歌。大会经表决，通过了
上海市杨浦区第十七届人民代表大
会第二次会议选举上海市第十六届
人民代表大会代表办法。

10日上午，上海市杨浦区第十七
届人民代表大会第二次会议圆满完成
议程，胜利闭幕。主席团常务主席谢
坚钢、程绣明、周海鹰、王莉静、顾毓
静、董海明、蔡伟在主席台前排就座。
区委副书记、区长薛侃，区领导董鑫
旺、姜道荣、余海虹、李猛、尼冰、徐建
华、卢刚、胡煜昂、王朝晖、康强和大会
主席团其他成员出席会议并在主席台
就座。全体代表参加大会。

区委书记谢坚钢主持第二次全
体会议。会议通过了总监票人、监票

人名单，采用无记名投票方式，选举
出60名应由杨浦区产生的上海市第
十六届人民代表大会代表，顺利完成
大会既定议程。

谢坚钢在讲话中强调，进一步做
好人大工作，要提高政治站位，对标
对表习近平总书记“五个牢牢把握”
的重要要求和陈吉宁书记“四个紧密
结合”的指示要求，将全过程人民民

主全面贯彻到代表履职的全过程、人
大工作的各方面，进一步增强彰显制
度优势的坚定性。要坚守人民立场，
始终把人民放在心中最高位置，加强
代表工作能力建设，密切人大代表同
人民群众的联系，建立吸纳民意、汇
集民智工作机制，发挥人大代表联系
人民群众的桥梁纽带作用。要坚持
依法履职，进一步找准履职的切入

点、突破点，切实履行好宪法和法律
赋予的各项职责，要忠实代表人民利
益和意志，在服务发展大局中更好彰
显人大作为，为上海加快建设具有世
界影响力的社会主义现代化国际大
都市贡献更多智慧和力量。

在雄壮的国歌声中，上海市杨浦区
第十七届人民代表大会第二次会议胜
利闭幕。■记者宋玥 汤顺佳 周梦真

本报讯 12月8日，区政协举行
常委专题学习会。区政协主席邰
荀，副主席顾登妹、明依、李长毅参
加。顾登妹主持会议。

学习会邀请上海市委二十大精
神专家宣讲团成员、上海市党建研
究会智库首席专家冯小敏作题为

《以中国式现代化全面推进中华民
族伟大复兴——学习党的二十大精
神》辅导报告。

报告中，冯小敏围绕二十大的
背景和重要意义、过去 5 年和新时
代 10 年的非凡成就和伟大变革、
习近平新时代中国特色社会主义
思想的世界观和方法论、以中国式
现代化推进中华民族伟大复兴、以
伟大自我革命引领伟大社会革命、
团结奋斗的时代要求等，对二十大
提出的新思想、新论断、新要求、新
任务作了全面系统的解读。

会议指出，学习宣传贯彻二十
大精神是当前和今后一个时期区政
协的首要政治任务，要深刻把握大
会的鲜明主题、精神实质和战略部
署，深刻领悟“两个确立”的决定性
意义，切实增强做到“两个维护”的
政治自觉和行动自觉，坚持党的领
导、统一战线、协商民主有机结合，
团结一致为实现党在新阶段的目标
任务而奋斗。区政协常委要发挥好
表率作用，以高度的政治责任感和使
命感，带头先学一步、学深一层，团结
引领广大委员和各界人士，以更加坚
定的决心、更加昂扬的姿态，奋进新
征程，展现新气象，为杨浦加快建设

“四高城区”、争做人民城市建设标
杆贡献更多智慧和力量。 ■郑谐

本报讯 为贯彻落实国务院联
防联控机制综合组制定的《加强老
年人新冠病毒疫苗接种工作方案》
要求，加快推进老年人新冠病毒疫
苗接种工作，保障人民群众生命安
全和身体健康，近日，区医保局召开
护理机构疫苗接种宣传动员线上会
议进行再宣传动员，将接种组织实
施等工作抓实抓细，护理机构充分
利用数据信息、基础台账等资料，精
准摸清服务对象人群底数。

据悉，区医保局将坚持“行业动
员、卫生打苗”，落实“条包块管，以块
为主”原则，通过医保长护险管理这条
线，将摸底统计、宣传动员、接种组织
实施等工作抓实抓细；积极宣传疫苗
接种的益处，落实专人跟进，追踪护理
员排摸底数、宣传动员、落实接种等进
展情况。同时落实好各项便民措施，
做好答疑解惑和关心关爱，通过绿色
通道、临时接种点、流动接种车等便民
措施，提升疫苗接种服务的“温度”。

此外，区医保局还将通过邀请专
业人士科学判断接种禁忌，组建接种
小分队，提供上门接种服务等方式，
做好老年人接种后疑似预防接种异
常反应监测和处置。 ■毛信慧

区政协常委专题学习会
学习贯彻中共二十大精神

提升疫苗接种服务的“温度”

代表们投票选举市十六届人大代表。 ■记者 朱良城 摄

杨浦选出60名市十六届人大代表

党的二十大代表、杨浦区委书记谢坚钢讲授专题党课

确保党的二十大精神在杨浦落地生根开花结果

大会期间，全体代表深入学习贯彻党的二十大精神

献智出力，共谱杨浦发展新篇

上海市杨浦区第十七届人民代表大会第二次会议闭幕

本报讯 根据中央、市委关于认
真学习宣传贯彻党的二十大精神的
要求，12月9日下午，党的二十大代
表、杨浦区委书记谢坚钢为出席区
十七届人大二次会议的全体代表讲
授专题党课，进一步统一思想、明确
方向、凝聚力量，确保党的二十大精
神在杨浦落地生根、开花结果。报
告会由区委副书记周海鹰主持。

谢坚钢指出，要深刻领会大会

的主题和主要成果，深刻认识党的
二十大的重大意义。从大会的主
题、主要成果和报告起草过程三个
方面，体会党的二十大，是在全党全
国各族人民迈上全面建设社会主义
现代化国家新征程、向第二个百年
奋斗目标进军的关键时刻召开的一
次十分重要的大会，是一次高举旗
帜、凝聚力量、团结奋进的大会。

要深刻领会过去 5 年的工作和

新时代10年的伟大变革，深刻领悟
“两个确立”的决定性意义。全面贯
彻落实好党的二十大精神和总书记
考察上海重要讲话精神，持续推动
党中央决策部署落地生根，把忠诚
拥护“两个确立”，坚决做到“两个维
护”体现在理清发展思路、科学谋篇
布局上，体现在坚决贯彻落实、奋力
履责担当上。

要深刻领会开辟马克思主义中

国化时代化新境界，学深悟透党的
创新理论的思想精髓。深刻把握、
自觉践行报告中提出的“六个坚
持”，深刻领会伟大思想所蕴含的崇
高价值追求，更好地体现执政为民
的鲜明底色和全心全意为人民服务
的根本宗旨，更好地展现构建人类
命运共同体的价值追求和胸襟气
魄。深刻领会伟大思想所彰显的强
大精神力量， （下转第4版）

■记者 汤顺佳 宋玥 周梦真

12月9日下午，上海市杨浦区第
十七届人民代表大会第二次会议组
织开展党的二十大精神专题学习。
区委书记谢坚钢为与会代表作宣讲
报告，共同深入学习领会党的二十
大精神。

党的二十大报告科学谋划了未
来一个时期党和国家事业发展的目

标任务和大政方针，对指引党和人
民向第二个百年奋斗目标进军、奋
力谱写新时代中国特色社会主义
更加绚丽的华章，具有重大而深远
的意义。出席代表纷纷表示，将把
学习贯彻落实党的二十大精神作
为当前以及今后一段时期的首要
政治任务，认真学习贯彻党的二十
大精神，立足自身岗位，加快把所学
所想转化为工作思路、工作举措和

具体行动，见之于成效，共谱杨浦发
展新篇。

以创新激发无限动能
党的二十大报告提出，高质量

发展是全面建设社会主义现代化国
家的首要任务。多年来，杨浦聚焦
稳定增长，确保经济平稳健康发展，
实现了发展动力的质变。

“坚持把发展经济的着力点放

在实体经济上。”对于报告中的这句
话，李恬然代表印象深刻。作为一
名企业领导者，她表示，将继续团结
实体产业者，着力推动企业高质量
发展，以发展成果惠及企业员工，以
高新技术辐射周边，笃行不怠推进
建设“质量强国”。

党的二十大报告提到，要坚持
创新在我国现代化建设全局中的核
心地位。 （下转第4版）


